

Budget 2013 – 19 au 21 décembre 2012

Enseignement Supérieur et Recherche – Bastien François

M. le Président,
Mme la Vice-Présidente, chère Isabelle,
Chères et chers collègues

Les critiques de la droite à l'égard du budget de l'ESR sont un peu surréalistes quand on connaît les mensonges de Valérie Pécresse, présidente du groupe UMP au Conseil régional, quand elle était ministre de l'Enseignement supérieur : promesses de milliards que personne n'a jamais vus, plan campus non financé, blocage de fait du Campus Condorcet, autonomie en trompe l'œil des universités. Critiques d'autant plus surréalistes que l'opposition régionale ne propose aucun amendement pour rétablir une situation selon elle fortement dégradée.

Mme la Vice-présidente, au-delà des outrances de la droite, il est vrai que nous ne pouvons pas être totalement satisfaits de ce budget qui, plus que d'autres, porte la marque d'une forme de rigueur.

Le secteur de l'ESR n'est bien sûr pas une compétence obligatoire de la Région. Mais la Région joue un rôle essentiel non seulement pour suppléer les carences structurelles de l'Etat mais aussi, et c'est essentiel, pour réparer la politique délétère de la droite depuis 10 ans qui, au nom de l'excellence, d'une pseudo autonomie et de la concurrence généralisée, a profondément démoralisé tous les acteurs du service public de l'enseignement supérieur et a conduit à la quasi faillite la plupart des universités françaises, tandis que les conditions d'accueil des étudiants n'ont cessé de se dégrader.

Nous comprenons bien sûr les difficultés que vous avez eues, Mme la Vice-Présidente, à construire ce budget, en raison notamment de la venue en maturité de nombreux projets CPER. Heureusement, la majorité de cette assemblée va, par voie d'amendements, corriger certains des défauts de ce budget, s'agissant notamment de l'enjeu essentiel de l'aide à la mobilité internationale des étudiants franciliens. Nous aurons l'occasion d'y revenir lors de la discussion des amendements.

Je voudrais simplement ici, Mme la Vice-Présidente, vous faire part d'une inquiétude forte du groupe EELV. Il s'agit de la ligne budgétaire consacrée aux actions pour une démocratisation de l'enseignement supérieur. Nous lui avons consacré 561.000 euros en AE dans le budget 2012, et seuls 40.000 euros en CP ont été consommés. Dans la proposition de budget nous ne retrouvons que 120.000 euros en CP.

Cette ligne budgétaire nous l'avons créée à la suite du rapport cadre, et si son montant restait modeste au regard de l'ensemble du budget de l'ESR, elle reflétait une priorité politique forte. L'université de masse, nous le savons tous, est l'université des inégalités de masse.

Notre inquiétude, Mme la Vice-Présidente, ne vient donc pas seulement de la forte baisse de cette ligne budgétaire. Elle vient du fait que ce dispositif ne semble plus être une priorité de l'exécutif. Vous avez fait un très beau travail sur l'enseignement supérieur en prison, et je vous en félicite, mais pour le reste la Région manque d'allant, est très peu pro-active sur ce dossier. Nous espérons alors que vous saurez très rapidement donner une nouvelle orientation, plus active, à ce dispositif.

Conseil régional

57, rue de Babylone – 75359 Paris cedex 07 SP
Tél. : 01 53 85 53 85